

# LA CRONICA DE MENORCA,

## PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

**CONDICIONES DE LA SUSCRICION.**—Este periódico se publica todos los días excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de seis rs. vn. cada mes, adelantados; fuera de la Isla siete. Los anuncios, 1 1/2 céntimos por línea á los Sres. suscritores y dos á los no suscritores. Un número suelto, cuatro céntimos de escudo.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—En Mahon: en la Redacción e Imprenta de este periódico, calle del Bastion núm. 39, y en la tienda de D. Nicolás Fabregues, plaza de Espartero núm. 9.—En Ciudadela: D. Antonio Bagur.—En Alayor: D. Juan Palliser, calle Menor.—Los anuncios se admiten desde las nueve hasta la una de la mañana.

### Seccion de Noticias.

**De «El Volante de la Campaña».**  
1492-1870.

Caminamos de maravilla en maravilla, de sorpresa en sorpresa.

Antojósele á un escritor ilustre llamar «año de la gloria y era de la prosperidad y de ventura» al año de 1492, porque empezando con la rendición de la morisca Granada, casi concluía con el descubrimiento del Nuevo-Mundo.

Si el tal escritor viviese, «piño de tela» llamaría al citado año, con relacion al fausto y nunca bien ponderado 1870, —tercero de la hégira setembrina.

Ya se vé que sí. Entónces habia una Isabel I, «la Católica» que se empeñaba en dar feliz acabamiento á la obra gigantesca iniciada por el gran Pelayo; entónces habia un Colon, el «hombre providencia», —segun le nombra un príncipe de la Iglesia, —que tambien se empeñaba en arrojear á las plantas del leon de Castilla las llaves de cinco nuevos imperios.

Pero ¡qué diablo! —la verdad es, que la conquista del reino de Boabdil y el aventurero viaje de tres pobres carabelas, sucesos fueron vulgares en demasia, —tan vulgares como los motines lo son ogano: sencillos, cual la carta del Sr. Rivero al gobernador interino de Madrid, natural, en fin como el entusiasmo aostino.

¿Quién habia de esperar menos de Isabel I, y de Cristóbal Colon, contando éstos con auxiliares poderosos en la bravura y en la intrepidez de los Españoles?

El verdadero «año de la gloria», año sin par de bienandanza y de ventura, es el año 1870.

Este sí que es año! Porque no es año de hechos vulgares, ni de hechos sencillos, ni siquiera de hechos naturales.

—Vámonos á ver, —y juzguen VV.

Presentanse un día en la redacción de «El Siglo» varios robustos mancebos, —y no de barbería, —empuñando gruesas estacas, navajas y revólver, hallan algunos redactores del ya difunto colega, emprendenla con ellos á estacazos, hiriendo á este, aplastando á otro, y perniquebrando al demás allá, y....

—¡Birrr!....—desaparecen luego los mancebos y quedan convertidos en «fantasmas.»

Como que nádie, ni aun el mismísimo Gobernador de Madrid los encuentra.

Repítese la escena: las redacciones de diferentes periódicos de oposicion, son asaltados, repártense palos y navajazos en las inmediaciones del casino carlista, asesínase infamemente á un desgraciado joven etc., etc.

Y nada, señores: todo ello debió de ser obra de algun «mito»: los asaltos, los cachiporrazos, las navajadas, hasta el traidor y cobarde asesinato de Azcárraga...

Como que nádie, ni el mismísimo Gobernador de Madrid, dió con los culpables: estos ¡ay! eran «fantasmas.»

Ustedes creen, bobalicones, que ya están «agarrados» los cachiporristas que hace pocas noches armaron en el teatro de Calderon aquella tremolina de padre y muy señor mio?

Ustedes creen que ya están «agarrados» los prójimos que anteanoche pretendieron apalear al farmacéutico Sr. Somolinos y la compañía?

¡Quia, hombre, quia!—Como que tambien eran «fantasmas,» no los asaltos y las palizas, sino los asaltantes y apaleadores!

Véase, pues, que en el año de gracia 1870 ocurren hechos que no son «vulgares,» ni «sencillos» nos parecen, ni tienen el cariz de «naturales.»

Y la verdad es que algun diablo gordo, muy gordo, debe de andar en estos asuntos, porque no creemos que los ángeles de la corte celestial se entretengan en alizar candelas y palco seco.

Y vean tambien que no es comparable la gloria del año de 1492 con la gloria imperecedera que se está mamando el año 1870.

Resultado: que en Madrid hay fantasmas y trasgos, duendes y aparecidos, —y tambien «desaparecidos.»

Otro resultado: que los fantasmas de ahora no arrastran fuegos sudarios negros, ni llevan luces en la cabeza, ni tienen por ojos dos carbones encendidos....

No, señores: esos son cuentos de viejas para hacer el «coco» á los mamoneillos: los fantasmas de ahora son hombres que se llaman de pelo en pecho, hombres de cachiporra en mano, «chaira» en cinto y revolver en faja.

Bendito sea el año 1870!

Bendito el año de las... nuevas glorias.

Asegura un periódico ministerial que en los tres últimos meses no se ha celebrado en Córdoba ni un sólo matrimonio civil.

Y luego añade:

«En cambio, es muy crecido el número de matrimonios religiosos en dicho período.»

Traslado al Sr. Mártos.

Esta visto, Excmo. Señor, que los españoles no se «entusiasman.»

Parece que ha producido resultados la mision de monseñor Dupanloup cerca del Rey Guillermo, y que el Nuncio de Su Santidad dirigió sobre este punto despachos importantísimos á Roma.

A la par, se asegura que el pueblo romano, vuelto de estupor, empieza á manifestar muy viva oposicion al nuevo orden de cosas.

Nos escriben de Valencia:

«Un drama verdaderamente desconsolador y debido á una lamentable imprevision, acaba de tener lu-

gar en el pueblo de Canals. El día 6 del actual llegaron á la cárcel de dicha villa once presos militares conducidos no sabemos desde donde por la Guardia civil. Como estos desgraciados llevaban, segun parece, algunas horas de camino lloviendo y nevando, se hallaban mojados y ateridos de frio, por lo cual pidieron un poco de fuego para secarse y entrar en reaccion. Al poco rato les entraron un brasero con carbon no encendido todavia, y como las puertas y ventanas se hallaban cerradas, en breve se lleno la habitacion de gas, lo cual produjo necesariamente la asfixia de aquellos infelices, muriendo uno de ellos llamado Raimundo Marsellar, otro, José Ferrer y Ferris, se halla en muy mal estado por haberse caído sobre el fuego y quemado casi todo el cuerpo, puesto que se hizo una negra llaga desde el pecho asta los pies, y se desconfia de poderle salvar la existencia. Pedro Ramon Martí, tambien está enfermo de gravedad y se resiente del pecho. Los demas compañeros se hallan al cuidado del facultativo de dicha villa.

Tan sensible desgracia no se descubrió hasta el día 7 por la mañana, cuando la Guardia civil fué á sacar los presos, viéndoles entónces tendidos todos sin sentido en el suelo, acudiendo las autoridades y varias personas á prestarles sus auxilios.

Es verdaderamente censurable el descuido en que se tuvo durante la noche á aquellos desgraciados, y horroriza pensar las mortales agonias que sufriran.

—Este es el sistema carcelario en España.

Han salido de Alicante para esta capital en el tren-correo las dos hermanas de la caridad que fueron á prestar sus auxilios á los enfermos del tifus icterodes. A su salida toda la ciudad les ha hecho una magnífica demostracion de agradecimiento, acompañándolas hasta la estacion con músicas y banderas. Han concurrido todas las autoridades, juntas de socorros, y todo el pueblo en masa tributándolas las mas calorosas muestras de gratitud y cariño.

Señor Zorrilla: vea usted un entusiasmo «no fabricado.»

Hemos recibido el correo de Nueva-York con despachos de la Habana que alcanzan al 3 de noviembre. El mas interesante es el siguiente:

«Habana, 3.

—El miércoles por la noche llegó aquí el «Morro Castle.»

—Han entrado dos vapores de España con 1.500 hombres.

—En la Vuelta Abajo hubo fuertes vientos que causaron mucho daño.

—El general Caro, comandante del departamento central, marcha á España. Lo releva el jefe de Estado Mayor, Zea.

—Goyeneche releva á Merelo en el mando de Santiago de Cuba.

—Los jefes insurgentes Cuesta y Rodríguez Tea fue-

ron muertos en la Ciénega de Zapata.

Ramon de Armas y José Nodal fueron capturados en Cimarrones.

Las contra-guerrillas que operan en las montañas capturaron y dieron muerte al general cubano Gabriel Fortun, personaje importante en la revolucion y á 15 mas.

Se dice que el general Porro y otros intentaron salir de la isla, y que fueron detenidos por los suyos cuando estaban ya embarcados.»

Dos nuevas cartas de París, continuacion de las anteriores, hemos recibido en la tarde del sábado.

Las dos llevan en el sobre la indicacion «por ballon monté,» y están franqueadas con los nuevos sellos de 40 céntimos de la República francesa.

Héla aquí una:  
París, 4.

Sr. Director:

Con el pretexto de que el enemigo ignore los movimientos de las tropas, ha salido hoy un decreto disponiendo que serán suprimidos los periódicos que toquen tal asunto. Esto, despues de la disposicion prohibiendo á los particulares fijar impresos en los parajes públicos, tiene grave significado, hoy más que antes, pues que cerradas las puertas, deja de ser posible el comercio establecido de periódicos en las filas enemigas, hecho público y ejecutado con pretexto del merodeo, otra industria permitida y perniciosa en grado enorme.

La cuestion de subsistencias da lugar á escenas indignas.

Ayer valió á un hortelano un carro de verdura 1.300 francos. El arroz vale á un franco la libra. Estos actos de sórdida avaricia, forman un repugnante contraste con el heroismo de este pueblo, que en medio del terror que produce el cañon parece que ha dejado de sentir las necesidades materiales.

El Gobierno, respetando la libertad de especulacion, ha dispuesto que á todo guardia nacional casado que lo pida, se le den 15 sueldos sobre el franco y medio, logrando que este dinero vaya á parar á manos de los acaparadores.

Pero ya estamos acostumbrados, y es una señal infalible, que cuando el Gobierno dispone la requisicion de un artículo, no queda en poder de los vendedores.

Afortunadamente, por ahora, el pan y el vino no han subido de precio, lo cual significa que de estos dos artículos se hace un consumo inmenso...

La helada que anteaer principió, ayer fué mayor y hoy ha aumentado, prometiendo la serenidad del cielo que mañana será más intensa.

«La Igualdad» publica á la cabeza de su número del sábado lo siguiente:

«LA IGUALDAD,» Á LA POBLACION DE MADRID.

«Considerando que ya no existe en la corte de Prim y compañía la seguridad personal; considerando que por consecuencia de los hechos vandálicos que con tanta frecuencia se repiten y por las amenazas de muerte que á todas horas se suceden, ha desaparecido la tranquilidad del espíritu y la calma social; considerando que, mientras hombres honrados gimen en las cárceles por imaginarios delitos, pasean impunemente por las calles de Madrid otros á quienes la opinion pública designa como criminales; considerando que es un deber ineludible en todo ciudadano atender á su propia defensa, y en los partidos políticos que tienen dignidad y aman el decoro y buen nombre de la patria procurar el bien estar de sus conciudadanos; «La Igualdad», debidamente autorizada, se apresura á llevar la mayor confianza posible, y la única pro-

pia del estado anormal en que nos encontramos, á los vecinos de Madrid, con las declaraciones siguientes:

«1.ª El partido republicano federal de Madrid ha nombrado un jurado que sentencie los crímenes que ejecute la partida de la porra.

2.ª La junta provincial, las juntas de distrito y de barrio, cada una de ellas en su esfera, cuidarán de hacer públicos en «LA Igualdad» los nombres de cuantos componen esta infame Partida.

3.ª Los comités provincial, de distritos y barrios velarán sin descanso por la seguridad de todos los ciudadanos, «sean ó no republicanos», y procurarán escarmentar del modo que merecen á aquellos que consentidos, vienen cometiendo actos contrarios á la civilizacion de los pueblos.

4.ª En nuestra Redaccion se recibirán cuantos detalles se refieran á la mencionada partida.

Seguros estamos de que Madrid aplaudirá esta noble actitud de los republicanos, toda vez que esa Partida parece obrar bajo la proteccion de encumbrados personajes, y con la fortuna de no ser conocidos por los que paga el país para que le administren justicia.»

Por su parte «El Combate» encabezó su número con un foribundo manifiesto en que atribuye á los gobernantes una participacion directa en los crímenes escandalosos de la Partida de la Porra. Nosotros no podemos comprender que esto sea cierto, apesar de la pobre idea que tenemos formada de la España con honra; pero al ver asegurar á los redactores de «El Combate» que conocen á los porristas y saben como se llaman, esperamos que los tribunales citarán para declarar en la causa que de seguro se habrá formado al señor Paul y Angulo y demas compañeros de redaccion, lo cual contribuirá á que no queden sin castigo los perpetradores de tan horribles asesinatos. No nos atrevemos á publicar todo el suelto del periódico republicano; pero nuestros lectores podran formarse una idea de lo que dicen por los siguientes párrafos.

«El dia que un hombre de los de «El Combate» sea maltratado siquiera, aquel dia será para Madrid un dia de luto y de ignominia, y para los desgraciados que componen la partida de la porra, á los cuales conocemos muy bien, un dia de esterminio, porque estamos «decididos» á todo, porrista de ARRIBA y porrista de ABAJO; hasta á MORIR cazando fieras porristas en las cuevas de los ministerios.»

«El Combate» tiene formada su partida tambien y numerosa, bastante numerosa.

«Y esa partida, compuesta de hombres de convicciones profundas y de honor, HA JURADO SOLEMNE Y ESPONTÁNEAMENTE ESTERMINAR A LA DE LA PORRA, QUE EL GOBIERNO APADRIÑA, si no se disuelve y continúa sus fechorías salvajes.

«No hay justicia ni gobierno contra ella: pues bien; nosotros reemplazaremos á una y á otro.

«Ya lo sabe el pueblo de Madrid, ya lo sabe España toda que esto lea:

«Si nosotros perecemos, el mundo y la historia dirán sin pasion que en España hubo una época «tristísima» en que solo unos centenares de ciudadanos, unos miles quizás, TUVIERON HONRA Y VERGÜENZA.»

Hé aquí, segun «El Eco de España», la herencia que deja el sábio progresista Figuerola á su no menos sábio sucesor, aunque interino, D. Segismundo, el cual, ó mucho nos equivocamos, ó ha de tardar mas que su tocayo el príncipe de la comedia de Calderon en comprender que la vida es sueño:

«Desatendidas las mas sagradas y perentorias obligaciones del Estado, sin haber pagado en todo el presente año las obras públicas.

«Sin pagar una gran parte de las obligaciones por

material en Guerra y Marina, fábricas, arsenales, «etcétera.»

«Sin pagar absolutamente nada para mantenimiento del culto y conservacion de templos:

«Sin pagar desde hace un año al clero:

«Sin pagar desde hace ocho, y en algunas provincias diez meses á las clases pasivas:

«Sin un céntimo para pagar á nadie fuera de Madrid este mes y los sucesivos.»

¡Ya! Pero en cambio ha pagado á los empleados redactores de los periódicos ministeriales que le hacen el elogio fúnebre, y se ha pagado á si propio corrientemente á razon de 10,000 reales al mes.»

De «El Voluntario de Cuba:»

Se ha conjurado la crisis ministerial en Inglaterra, que parecia inminente á consecuencia de la distinta apreciacion de los consejeros de la reina Victoria, sobre los asuntos de Oriente. Se han transigido las opiniones, conviniendo en convocar, dentro un brevisimo plazo, al Parlamento, para que se encargue de la direccion de la política exterior, y libre al gobierno de de la responsabilidad que ahora le incumbe y de la tacha de debilidad que caería sobre las individuos que lo componen, si algunos de estos persistieran en querer abandonar las riendas de la pública administracion.

La línea telgráfica y la del ferrocarril entre Alcazar y Albacete, está totalmente interrumpida á consecuencia de la gran nevada que descargó en este punto y que llega asta Almansa.

Continúa la misma incertidumbre respecto á la venida del rey electo. Hay quien dice que S. M. futura sigue negándose á venir hasta que las Cortes voten la lista civil; asunto mas árduo del que á primera vista parece.

Esta creencia ha adquirido gran crédito en vista de lo que dice el «Imparcial,» segun el cual, hay ministros que opinan que el futuro rey no debe venir hasta la primavera, esto es, hasta que las Cortes hayan discutido los presupuestos y terminado por completo sus tareas. El asunto, pues, tiene cola.

Asegura el periódico ministerial «La Iberia» que el duque de Aosta ha aceptado ya oficialmente la alta honra que le han dispensado las Cortes españolas de venir á regir los destinos de este país. Creemos que el cólega se equivoca, ó en caso contrario, está inteligenciado de cosas que hasta ahora se las tiene reservadas el Gobierno. El duque de Aosta, segun nuestras noticias, no ha hecho otra cosa hasta ahora que felicitarse de la merced que le han hecho las Cortes, y mostrarse por ella agradecido; pero no sabemos oficialmente que haya ofrecido venir á regir los destinos de esta nacion, y si así fuera, el Gobierno debia haber dado cuenta á los pueblos de este acontecimiento, lo cual no ha hecho seguramente, porque no ha podido hacerlo hasta ahora.

## Seccion Local.

En la Asociacion de Católicos de Ciudadela se inauguraron el lunes 12 de los corrientes las clases gratuitas de Lectura, Aritmética y Religión y Moral, á las que podran asistir los señores Socios y sus hijos, y que dirigirá el inteligente profesor D. José Moll y Vives, Director de la segunda Seccion, á quien le ha confiado aquella Junta parroquial el cargo de Inspector. A mas de un Profesor especial para todos los dias, retribuido

por la Asociación, se han ofrecido espontáneamente á regentar dichas clases, á las que asisten ya cerca de 100 alumnos, varios socios activos y de honor, entre los cuales se ha establecido el siguiente turno semanal.

Lunes.

D. Juan Carreras.—don Lorenzo Llorens.—don Agustín Tuduri.—don Bartolomé Flores.—don Gavino Martorell.

Martes.

D. José Leon.—don Lorenzo Llorens.—don Francisco Quadrado.—don Mariano Sintes.—don Onofre Moll.

Miércoles.

D. Pedro Anglada Pbro.—don Tomás Salord.—don Gabriel Martorell.—don Gerónimo Carbrisa.—don Gaspar Gorrias.

Jueves.

D. José Moll y Vives.—don Miguel Caymaris.—don Francisco Roselló.—don Manuel González.—don Damian Saura.

Viernes.

D. Jayme Caymaris Pbro.—don Francisco Moll.—don Manuel González.—don José Pons.—don Lucas de la Torre.

Sábado.

D. Domingo Capó Pbro.—don Sebastian Tallavull.—don Alejandro Ech.—don Gabriel Squella.—don Guillermo Olives.

Domingo.

D. José Llonens Tonsurado.—don Bartolomé Florez.—don Guillermo Alba.—don Antonio Moll y Florid.

La clase de Religión y Moral, está á cargo del Licenciado D. Antonio Comellas Economo, cuyo eclesiástico es el primero que figura en el catalogo de los socios de honor de aquella Asociación desempeñando su cometido los sábados y domingos, de 11 á 2 y 1 1/2 de la tarde, á fin de que puedan inspirarse en las sagradas máximas de la Religión del Crucificado todos los socios y á cuya clase no podrían asistir los del campo, si se verificara á otras horas.

Creemos que esto será lo suficiente para que nuestros lectores se formen una idea del objeto de tales asociaciones y de los medios de que se valen para conseguirlo. Unir la moralidad á la instrucción, el bien á la verdad, he aquí el bello ideal de tan beneméritas instituciones.

Quisieramos no escasear, pero lo decimos con la seguridad de la convicción. Las Asociaciones católicas, deben despertar en los corazones nobles y generosos, el mas vivo deseo de contribuir á la propagacion de las ideas que sustentan; y todos los católicos deben felicitarse y copear en cuanto puedan, para la consecución del mas deseado de los objetos, cual es, el de extirpar el germen de toda mentira y el de las envenenadas doctrinas, que hoy mas que nunca se inculcan en el corazón de la sociedad española.

En la Reseña que en el número del domingo insertamos en las columnas de este periódico, padecimos una equivocación que debemos rectificar. Donde dice D. José M. Saura y Font, debe decir D. Juan M. Saura y Font.

Rogamos encarecidamente á quien corresponda, que se tome la molestia de dar un paseo por la calle de San José; pero que al mismo

tiempo vaya provisto de algunos desinfectantes, no sea caso que al pasar por enfrente la casa n.º 20 quede asfiliado, ó por lo menos atacado de alguna enfermedad, á causa del fétido olor que emana del sótano de la referida casa.

La Junta de Sanidad y las comisiones de barrio que se nombraron al desarrollarse la fiebre amarilla, á fin de que velaran por la salud pública, deben ejercer siempre su trascendental misión, tanto mas, cuanto que todavía estamos atravesando el triste periodo cuarentenario.

Nosotros, inspirándonos en los sentimientos humanitarios, hemos dado cuenta al público en general de la existencia de un foco que debiera haber ya desaparecido.

¿Seremos atendidos? ¿Merecerá esta acusacion la suerte del olvido? Creemos que no; porque la autoridad comprenderá con nosotros que el reprensible silencio del dueño de la susodicha casa, no puede perjudicar nunca á los vecinos de la calle de S. José y á los que por ella transitan.

En la novena que se dedico á Maria Santísima en la Iglesia de la Concepcion, tuvimos el gusto de oír cantar con acompañamiento de orquesta los gozos á la inmaculada Virgen, composición debida á D. Benito Andreu y recientemente instrumentada por el actual maestro de capilla D. Juan Riudavets cuya acertada direccion contribuyó no poco al lucimiento del acreditado novenario.

Leemos en EL IMPARCIAL correspondiente al 29 del mes próximo pasado, lo que sigue:

«Los ayuntamientos de todos los pueblos de la isla de Menorca, han felicitado ayer por el telégrafo á las Cortes Constituyentes y al Gobierno de S. A. por el feliz término dado al periodo revolucionario con la elección del duque de Aosta para rey de los españoles. Los ayuntamientos y casinos liberales de Ciudadela y Ferrerías redactan además exposiciones que remitiran por el correo.»

Si todas las noticias que publica «El Imparcial» son tan verdicas como la que precede, podemos asegurar que el órgano de la «cimbria» abusa lastimosamente de la buena fe de sus lectores. Nos consta que el Ayuntamiento de esta ciudad no ha felicitado al Gobierno, ni por telegrama ni por escrito, por el feliz término del periodo de interinidad.

Hija nuestra Corporacion popular del sufragio universal, no debia verificar lo contrario si habia de interpretar fielmente los sentimientos de sus administrados, pues sabido es, que escepcion hecha de algunos austinos vergonzantes, pertenecientes á la exigna falange cimbría, la gran mayoría de estos habitantes recibió con marcada frialdad el resultado de la célebre votacion del 16 de noviembre.

Por lo que mira al entusiasmo de los demás pueblos de la isla, de que se hace eco el ya famoso Imparcial, sabemos á que atenernos, y si nos es mayor el de los demás puntos de España, el coronamiento del edificio constitucional contaría seguramente pocos partidarios, pues, hasta ahora no ha llegado á nuestra noticia que en los demás pueblos de la isla se haya hecho demostracion alguna de júbilo y satisfacción.

Ate cabos «El Imparcial» y podrá juzgar de los grados de veracidad de su oficioso correspondal.

En la noche del sábado último, la sociedad TERPSICORE dió su segundo baile en el Teatro principal de esta Ciudad. Segun informes que nos hemos proporcionado, estuvo muy poco concurrido notándose muy poca afición ó por lo menos notable indiferencia en rendir culto á la antiquosa diosa.

NOTA de las cartas detenidas en la Administracion de Comunicaciones de esta ciudad, por falta del correspondiente franqueo.

- D. Manuel Lauces, Barcelona.
Sebastian Samor, Villamarchante.
Catalina Martorell, Sta. Eugenia.
Clementina de Arjona, Bini salem.

Seccion religiosa.

SANTO DE HOY.
Sto. Domingo de Silos, abad y confesor y San Liberto mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA hoy se hace la visita á la Virgen de la Esperanza.
Los Asociados al Apostolado de la Oracion tendran su funcion mensual en vez del domingo próximo será el lunes inmediato.

Afecciones astronómicas.

SOL—Sale á las 7 h. 14 ms.—Pónese á las 4 h. 38 m.
LUNA—Sale á las 4 h. 11 m. de la m.—Pónese á las 1 h. 3 m. de la m.

SORTEO 51.

En el sorteo de la rifa que se ha celebrado hoy á favor de la Casa de Misericordia de esta ciudad, han salido premiados los números siguientes:

Table with 4 columns: Suertes, Escudos, Suertes, Escudos, Suertes, Escudos. Contains numerical data for the lottery draw.

En esta rifa se han distribuido 5000 cédulas

Los interesados acudirán á recoger sus premios en casa de D. Juan Hernandez, calle de Adnover número 12, de 10 á 12 de la mañana del miércoles y jueves próximos.

Hoy se abre otra rifa que se cerrará el lunes próximo.
Mañón 19 de Diciembre de 1870.—El secretario de la Comision de Beneficencia del Ayuntamiento,—Benito Mercadal y Seguí.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## D. Celestino Sagarmínaga y Arriaga Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Por el presente se convoca a los acreedores de D. Roque Cardona y Pons reconocidos de segunda y cuarta clase a junta general que tendrá lugar el día treinta y uno del corriente a las once de la mañana en la audiencia de este Juzgado al efecto de someter a su aprobacion el proyectado arreglo del pleito pendientes entre los Síndicos y el acreedor D. Cristóbal Cardona y Pons y resolver sobre la conveniencia de nombrar un nuevo Síndico en lugar del ausente D. Juan Orfila y Pons; pues así lo he mandado con providencia de esta fecha dada a instancia de los Síndicos de la quiebra del referido D. Roque Cardona y de D.ª Margarita Pons y Sintés heredero universal de D. Cristóbal Cardona y Pons. Dado en Mahon a catorce de Diciembre de mil ochocientos setenta.—Celestino Sagarmínaga.—Pablo Teixidor, Esno. 2



## Para vender.

Naranjos ingertados y plantados de cuatro a cinco años, los cuales dan fruto. Moreras 9 informarán.

## VINOS GENEROSOS, SUPERIOR CALIDAD.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, Moscatel, Pajarete, Madera, Jerez, y Jerez muy superior.



Plaza de la Constitucion núm. 6.

Se han recibido ejemplares de EL FIRMAMENTO EN 1871.

POR EL ACREDITADO ZARAGOZANO

## MARIANO CASTILLO.

Contiene además de muchas notas interesantes

### LA LEY PROVISIONAL DEL MATRIMONIO CIVIL.

Se venden en esta imprenta a 7 y medio céntimos de es- cudo (3 pessos petites) cada uno.

## Libros de lance.

En esta imprenta existen algu- nos que se darán a precios suma- mente módicos.

## LAS CACERIAS EN MARRUECOS; aventuras auténticas de un español.

Con este título acaba de publicarse un nuevo e intere- santísimo libro de la «Biblioteca de Instruccion y Recreo.» Su autor el señor D. José Alvarez Perez ha pasado muchos años en los casi desconocidos países que describe y ha te- nido ocasion de estudiar los usos y costumbres de sus ha- bitantes, así como el modo de ser un pueblo que, a pesar de su proximidad a todos los de Europa, conserva su pri- mitivo y original sello. Nada es tan interesante y ameno al par que instructivo como el relato de las aventuras de todos géneros e incidentes dramáticos que describe el señor Alva- rez, al dar cuenta de un viaje emprendido por un español y un francés, los cuales se vieron arrastrados al interior del imperio marroquí y del desierto de Sahara en contra de sus previsiones y por efecto de las mismas aventuras que experi- mentaron. Es un libro de los mas importantes de esta no- table coleccion y la empresa de la mencionada «Bibliote- ca» ha obrado con mucho acierto al adquirirlo, dando ade- más una prueba de lo que procura alentar y estimular la literatura española con la publicacion de obras originales.

Esta obra cuesta cinco reales en provincias como todas las anteriores, y la Administracion establecida en Madrid, calle del Espíritu Santo, 35 triplicado sirve los pedidos con la ma- yor puntualidad.

Se admiten pedidos en esta Imprenta Bastion 39.

## EL CONSERJE

### DE LA CALLE DEL BAC.

Novela escrita en francés por Ch. PAUL DE KOCK; traducida por V. L. y C.; ilustrada con una preciosa lámina grabada en acero. Madrid. Un tomo en 12.º, 3 pesetas en Madrid y 3 pesetas y 50 cent. de peseta en provincias, franco de porte.

Este precioso cuadro de costumbres tan exacto como mor- tal, y tan epigramático y gracioso como tierno, demuestra las ventajas de una buena educacion proporcionada a la po- sicion social de cada uno.

Los retratos del «Suizo» con su pueril vanidad; del «Con- serje» con su elevado y leal carácter, y del «Portero» con su sandez, entretienen agradablemente al lector, haciendo que la risa retoce en sus labios en unas escenas, al paso que en otras verterá lágrimas.

Como en las novelas de este fecundo escritor surge natu- ral y lógicamente el castigo y el premio segun las acciones de cada uno de los personajes, el lector quedará complacido al ver recompensada la honradez del «Conserje» y se son- reirá con lástima cuando lea la desgracia de la mujer del «Portero» y de la desenvuelta y vana hija del «suizo»

Hé aquí el índice de las materias que contiene esta no- vela:

- I. Suizo y portero.—II. Los chismes de vecin- dad.—III. El conserje de la calle del Bac.—IV. En casa del Suizo.—V. El hijo del Suizo.—VI. En casa del portero.—VII. La condesa de Marsanne y su sobrina.—VIII. En globo.—IX. Un aparecido.— X. Julian y Adela.—XI. La señorita Ifigenia.—XII. El Suizo en casa del Conserje.—XIII. El maestro de dibujo.—XIV. La comedia en casa del panadero.—XV. La feria en una aldea.—XVI. Debajo de la escalera.—XVII. Lo que habia en el cuarto del des- van.

Hállase de venta en la librería extranjera y nacional de D. Carlos Bailly-Bailliere, plaza de Topete, número 8, Ma- drid. En la misma librería hay un gran surtido de toda cla- se de obras nacionales y extranjeras, se admiten suscripciones a todos los periódicos, y se encarga de traer del extranjero todo cuanto se le encomiende en el ramo de librería.

En esta imprenta se admiten pedidos a to- do lo que ofrece dicha librería de Madrid.

## PÁGINAS DE SANGRE

## HISTORIA DEL SALADERO,

ILUSTRADA CON MAGNÍFICAS LÁMINAS

TOMADAS DEL NATURAL POR

## M. MORALES SANCHES,

Traducido por uno de nuestros aventajados jurisconsultos.

con un estado alfabético de lo 640 desgraciados que solo procedentes de las Cárceles de Madrid han subido al cadalso en lo que va de siglo.

Un cuartillo de real la entrega.

Se suscribe en esta imprenta donde podrá verse el prospecto.

## MANTOS CAPAS Y SOMBREROS

Ó EL

## MOTIN DE ESQUILACHE

NOVELA HISTÓRICA ORIGINAL DE

D. Manuel Fernandez y Gonzalez.

Un cuarto cada entrega en toda España. Se repartirá con la mayor puntualidad un cuaderno semanal, que contendrá ocho entregas.

Cada entrega constará de ocho grandes páginas, de modo que por SOLO UN REAL CADA SEMANA los señores suscri- tores recibirán un cuaderno de 64 páginas.

Toda la obra constará a lo sumo de unos 40 cuadernos, de a un real cada uno, y si para la mayor belleza de la obra fuese necesario aumentar el número de cuadernos todos los que pasen de los 40 anunciados se darán gratis a los señores suscritores.

Se admiten suscripciones en esta Imprenta.

NOTA:—Es condicion precisa que los Sres. Suscri- tores a todas las publicaciones satisfagan el impor- te de las entregas en el acto de recibirlas.

EN esta imprenta informarán de una persona que hará, siempre que se lo encarguen, todo clase de bordados y adornos, como son: Bordados en oro, en seda, en tapicería (cañamazo), en crochet, encajes para enaguas, etc. y etc. Adornos para teatro y baile, flores artificiales de todas cla- ses, id. para los confiteros, floreras para adornos de igle- sia, flores para imágenes, pantallas para quinqué, guarne- cidas de flores, redondeles para id. guarnición de toda clase y diferentes otras labores. Todo a un precio sumamente mó- dico.

## LIBROS DE LANCE.

- «Veladas de una familia cristiana» Rvn. 25
- «Los Mártires del pueblo» Rvn. 60
- «El Rey de España» folleto. 4
- «La Cuestion dinástica» id. 4
- «Lo que es el Espiritismo» id. 3

Informarán en esta imprenta.

## ADORNOS PARA BAILE.

Se harán por encargo, de varias clases y pre- cios.—Deya, 30, informarán.

Mahon:—Imp. de M. Parpal,—Bastion, 39.